

地域発! 現場検証シリーズ

100年企業

「糀」の革新に挑む宝来屋本店

福島県郡山市

老舗といふと伝統を遵守するイメージがある。しかし、老舗の事業革新に関するわれわれの調査によれば、伝統遵守型の老舗は1割。圧倒的多数である2割は、創業時の商品・サービスを改善・改革し続けることで企業存続を実現している。そして残りの2割が創業時の商品・サービスを超えて新たなものの開発に挑んで、環境変化に対応している。もちろん、老舗の事業革新は大きな変革を一挙に導入するといったものではなく、日々、少しずつ時代の変化に合わせて変革を遂げ行く漸進的革新である。福島県郡山市で事業を営む宝来屋本店も、当主が革新に挑んでいる老舗である。

糀店として創業

「曾祖父の柳沼雄太郎が、明治39(1906)年宝来屋本店を創業したのが始まりです。塩3、米糀5、蒸米8の割合という黄金比で、漬物の素三五八漬けを、天秤を組いで売り始めたのです。私が4代目になります」(宝来屋本店柳沼広呂人代表取締役)

陸奥で古くから伝わる伝統的な三五八漬け。江戸時代、当地は水戸藩の支藩である守山藩の治めるところであった。藩の命により、糀や酒は、その作り手が決められていて、柳沼家は糀づくりを代々受け継いできたといつ。糀づくりは生業として、長い歴史の中で培ってきた、中核的な経営資産であった。

こうした歴史的な経緯、資産を背景として、地方の味覚に適した調味料を商いとして、創業者が開いた事業はその後、漬物の素味噌といった調味料メーカーとして成長し続け、昭和28(1953)年には株式会社へと法人化され、本格的な生産へと進んでいく。企業成長に伴い工場生



柳沼広呂人代表取締役

納豆の3種類
を揃えて発売。これも日本初であります。

これらの新

味噌汁は、そ

の便利さを貢献して、持ち帰る寿司や弁当を販売す

る小売業でも採用されま

せた。カップ

味噌汁は、そ

の便利さを貢献して、持

ち帰りの寿司や弁当を販

売す。これが、順調に見え

られる。糀と蒸米

のものこれまである。

糀と蒸米

のものこれまである。